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在陈正溪这些年的投资中，有一个项
目与众不同：投了 5000 万元，没什么收
益，但他始终没放弃。

“没考虑过要赚钱，纯粹是想为家乡做点事。”陈正溪坚持的这个项
目，就是始于2012年的浙江文成旧城改造。

当年，陈正溪就是从这个国内知名的侨乡出发，追随前辈的脚步，

远赴海外打拼。文成人的聪慧与坚韧让他
最终闯出一片天地，而回馈桑梓成为他事
业有成后最先想到的事。

“我们华商和当地县政府、房地产商三方签约合作，共同成立一家公
司，这是第一次。”陈正溪颇为自豪地说，回国这些年，做过最难忘的事
当属这个旧城改造项目。

而让陈正溪最为奔波操心的，也是它。
合作的房地产商是浙江省内著名的绿城集团。为了商量项目的具体

操作，保证建造房屋的质量，最初有阵子，陈正溪从温州到杭州跑了至
少40趟。

项目开始的前两年，作为董事长，陈正溪还亲自坐镇，签合同，定规章，
事无巨细，一切自己来。“那时真的很辛苦，头发都白了不少。”陈正溪感叹，
那真是最费劲的一个项目。可因为是为家乡做事，“冲劲也大”。

2017年，文成旧城改造项目将全部结束，市区27万平方米的面貌焕
然一新。当被问到改造效果是否符合预期，陈正溪欣慰地笑道：“居民满
意，政府也满意，我心里就很安心。”

捐资建路，投资设厂，帮助家乡建设的事，陈正溪还做过很多。这
一两年，在意大利侨团侨社担任要职后，陈正溪将目光放得更远。他不
仅要帮故乡发展得更好，还要助力中国传统文化精髓在海外传承发扬。

最近，陈正溪担任副主席的意大利意中发展基金，刚刚与罗马大学
医学院签署协议，对方同意在2017年首次招收中国留学生，未来双方还
将建立中西医深层的全面合作。“我们的中医还有可能在那里设立相关的
临床服务。”对此，陈正溪充满期待。他希望通过投资项目，让中医在意
大利落地生根。

现在，虽然生意上有了接班人，但陈正溪还是忙忙碌碌，停不下
来。建侨团，做慈善，运营意大利罗马华助中心，承接浙江省首个跨境
电商海外服务联盟……只要是和故乡与同胞有关的事，他总是穿行在中
意之间，乐此不疲。

陈正溪陈正溪：：

坚持做个优秀投资人坚持做个优秀投资人
本报记者本报记者 严严 瑜瑜

晚上8点，见到陈正溪时，忙碌了一天的他，神情有些疲惫，但更多的是兴奋。“下午，我刚和国
内一家做VR旅游产品的公司签了投资协议。”操着一口浙江口音，陈正溪打开了话匣子：第二天，他将
作为投资者，受邀参加这家公司挂牌“新三板”的敲钟仪式；第三天一早，他又将飞回意大利罗马，
打理在当地的生意和侨团的事务……

聊到平时都在忙些什么，陈正溪掰着手指数了好一阵子。国外的服装生意，国内的各类投资，拥
有2.4万多名会员的侨团，还有故乡的建设发展……身兼意大利华侨华人贸易总会会长、中国侨商会常
务理事等数职，陈正溪发现，离乡25年后，自己的事越忙越多，与祖国越走越近。
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“第二天，我就想回中国了。”时隔多
年，陈正溪仍然清晰记得初到意大利时的
心情。1992 年，他怀揣“淘金梦”远赴异
乡，却在到了之后才发现，意大利政府已经对移民收紧“绿卡”的发
放。用他自己的话说，“大势已经过了。”

这样的开头不甚理想。然而，这个个头不高、乡音浓重的浙籍华商
最终演绎出一个成功的故事。而其转折，源自陈正溪的3次“转向”。

第一次，为了在陌生的意大利立足谋生，在国内学牙医出身的陈正
溪转学皮衣制作。那个年代，在中国，像他这样快30岁的人，几乎不可
能再从头学习一门新手艺。但陈正溪咬着牙，硬是学了出来。

正是这门新手艺，让陈正溪拥有了和当地手握营业执照的华人老板
合开皮衣加工厂的资本。两年之后，他的皮衣厂在当地颇受欢迎，每做
一件皮衣可以挣30里拉。

就在皮衣厂最红火的时候，陈正溪第二次决定改行。1995年，他卖掉
位于意大利北部的工厂，搬到南部的那不勒斯，从设在罗马的欧洲服装贸
易集散中心批发中国服装，到当地销售，由此开始自己的服装进出口生意。

“已经做了工厂老板，生意又好，为什么要到一个新的地方从头开
始？”陈正溪的这个决定，让几乎所有朋友都大为吃惊，甚至直言反对。

然而，陈正溪相信自己预感的商机。在
此之前，他到那不勒斯游玩时意外发现，当
地市场已在卖一些中国服装。在询问进价

和售价之后，商人特有的嗅觉告诉他，这个刚刚萌芽的市场值得深耕。
不出所料，那不勒斯的服装店开起来后，流行的款式和实惠的价格吸

引了络绎不绝的顾客。陈正溪每天从早上六七点开门，一直忙碌到下午。
随着中国服装的热销，那不勒斯的华人商铺越来越多。而在当地商

界逐渐小有名气的陈正溪，却在2004年回国参加广东大朗“织交会”归
来后，再次决定卖掉两家店铺，离开这个生活了近10年的城市，举家搬
往罗马。这一次，他要直接做中国与意大利之间的服装进出口贸易。

“在大朗，我看到国内有很多很多的服装想要出口，这和我1992年出
国时完全不同。”正是中国改革开放之后这个令人惊喜的变化，让陈正溪
在事业上再次勇敢地迈出新的一大步。

又一个10年过去了，这个当年同样不为身边人所理解的转变，让陈
正溪收获的是如今每年200多条货柜的服装贸易生意。

“选择对的方向，该转的时候就转。”聊起为何自己这只“晚起的鸟
儿”依然有虫吃，而且还能飞得更高，陈正溪眨眼一笑，仿佛还是当年
那个头脑活络、敢闯敢拼的年轻小伙儿。

晚起的鸟儿也有虫吃晚起的鸟儿也有虫吃

最近几年，陈正溪的事业有了一个新
的转向——从意大利到中国。

在刚刚过去的 2016 年，陈正溪收获了
一个颇为特别的奖项——浙江省“2016优秀投资案例”。这个全省只有10
名获奖者的奖项，是对他3年前做出的一项投资的肯定。

2013 年，陈正溪在北京清华大学“充电”时，因为一次偶然的机
会，结识了落户中关村不久的中商惠民网团队。彼时，这个致力于依托
互联网升级社区超市服务能力的创业项目，正在艰难的起步阶段。

接触没多久，陈正溪决定，投资2000万元，成为惠民网的第二大股东。
在海外做了二十多年服装生意的他，突然“跨界”做电商，还是投资一个几
乎无人知晓的初创团队，这在旁人看来是难以理解又充满风险的。

不过，陈正溪知道，这是自己又一次审时度势后把握机遇的“先
手”。“互联网+”、“电子商务”、“社区便利店”，这些词汇的组合，在他
眼中意味的是商机与趋势。

陈正溪的信心来自灵敏的商业眼光，更来自他一贯坚持的扎扎实实
的市场调研。为了考察这一项目的前景，他不仅逛遍了当时所在的清华

大学里的所有超市，甚至在去泰国游玩
时，还不忘到当地的便利店看一看。“我看
的不多，也就几十家超市。”陈正溪摆摆手

说，自己做的没法和公司其他同事相比。
正是这些一手信息，让陈正溪看到中国社区电子商务服务领域存在

的巨大市场潜力，也让他坚定自己的投资选择。
此后，公司在短短两三年间与全国50多万家便利店建立合作，并在

2015年估值超过120亿元，这些稳健而强劲的发展，让陈正溪觉得“不可
思议”，却又实际早在他长远的目光之内。

其实，从五六年前起，陈正溪就把 80%的精力放在中国。在入股惠
民网之前，他已在中国多个城市的多个领域有所投资。从最初跋山涉水
去云南投资水电站，到最近刚刚与研发VR旅游技术的公司签约，陈正溪
说，“我几乎从来没有投错过。”

秘诀是什么？陈正溪想了想说，前瞻的目光、谨慎的选择和到位的
考察都是不可或缺的因素。而更重要的是，“中国的市场真的很大，投对
了，就有机会。”他由衷地感慨。

投对机会就有大市场

最操心为家乡做事

祖籍安徽、生于台湾的王琇瑛是一个颇具传奇色
彩的女强人。26年前，她来到马来西亚，白手起家从
旅游行业开始，逐渐发展成今天集旅游、金融、餐
饮、房地产等多元业务于一身的久久国际集团。

正是因为出色的商业贡献，2014 年王琇瑛被马来
西亚册封为“拿督”。这是马来西亚有功人士得到的一
种头衔，册封的标准是对国家有杰出贡献，并且获得
皇室成员或政府的推荐。“希望能尽我所能，依托我和
集团在马来西亚所积攒的社会资源和丰富的服务经
验，为每一个中国同胞和中国企业进入马来西亚做好
服务。”王琇瑛坦言，自己对马来西亚具有相当深厚的
了解和感情，与当地政界、商界名流的深层交集，也
是她为中国的马来西亚投资业务服务的最大优势。

作为过去海上“丝绸之路”的重要港口国家，马来西
亚与中国素来邦交已久。在王琇瑛看来，马来西亚在

“一带一路”上的重要地位将吸引更多前往马来西亚的
中国投资者，这是她发展的下一个机遇所在。“近年来，
中国和马来西亚的合作越发得多。从‘东盟十国’到‘一
带一路’，马来西亚的地位也越发重要。”王琇瑛说。

近年来，中马两国之间的合作项目不断增加，战
略合作更加紧密。两国的合作和交流面也愈加广泛而
深切，从经济到文化、从官方到民间的合作正在不断
加深。

谈起马来西亚，王琇瑛显得很兴奋。她说：“只要
勤奋，就能在马来西亚获得机会。”事实上，王琇瑛和
她的企业也正充当着中马两国民间经济交流的“使
者”。著名台湾歌手姜育恒，正是因为王琇瑛的推介，
被马来西亚官方特聘为对华文化旅游大使之一。

在广州和马六甲两个城市结成友好城市后，王琇瑛
所在的久久国际集团就通过申请拿到了广州直飞马六
甲航线的承运权。每隔几天，就会有由中国南方航空公
司执飞的航班载满两岸三地的游客飞往马六甲。除了
对马来西亚这个国度两大城市的景点进行游览外，他们
还将考察位于吉隆坡和马六甲的多个房地产楼盘项目。

“我以一个商人的角度来理解，‘一带一路’是以
国家战略为出发点的顶层政策，最近很长一段时间内
都不会有所改变。”王琇瑛说，两个国家越来越多的国
事活动、商会之间的交流，都和这个政策有关。“未来
加入‘一带一路’的国家和地区、企业和组织只会越
来越多。”虽然在海外经营企业，但王琇瑛对自己未来
的事业前景充满信心。“民间企业要跟紧政府的脚步，
跟着政策走，方向没有错，商机自然不会少。”

王琇瑛说，26年在马来西亚的奋斗时光很宝贵，她和许许多多在马来西亚
的华人一起，通过自己不断的努力，收获了财富、友谊、尊重。她努力把自己当
成一个窗口，让马来西亚人民更多地看到中国人勤劳善良的质朴本质。

（来源：人民网）
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图为久久国际集团创始人王琇瑛。 来源：人民网
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北京侨商会第五届会员大会日
前在京举行。会议全面审议通过第
四届侨商会的各项工作报告，并选
举设立了以陈丽华为会长的新一届
组织架构。在京侨商代表共250余
人参加了会议。

国务院侨办副主任王晓萍对会

议的圆满召开表示祝贺。她指出，
北京侨商会秉承“以人为本，为侨服
务”宗旨，在推动侨资企业健康发
展、维护侨资企业合法权益、引导青
年组织等方面做了大量工作，在全
国侨商组织中发挥了示范作用。

（来源：中新网）

北京侨商会召开第五届会员大会

图
为
国
侨
办
副
主
任
王
晓
萍
（
右
）
为

富
华
国
际
集
团
主
席
陈
丽
华
颁
发
会
长
证

书
。

来
源
：
今
日
中
国

图
为
国
侨
办
副
主
任
王
晓
萍
（
右
）
为

富
华
国
际
集
团
主
席
陈
丽
华
颁
发
会
长
证

书
。

来
源
：
今
日
中
国

近日，中国留学人员创新创业
大赛获奖人员津门行活动举行。来
自美国、加拿大、德国、澳大利亚
等 12 个国家和地区的 70 位获奖人
员携 72 个创新项目赴天津对接洽
谈，寻找合作机会。

活动期间，来自天津市重点区
县人力社保、科技系统、招商部门
以及各留创园区代表140余人，与
海外人才进行了面对面项目对接，
20多个项目达成了初步合作意向。

（来源：中新网）

海外学人天津寻合作机会

美国得州高层次人士安徽行考
察团日前来到合肥高新区“侨梦
苑”，与高新区管委会负责人及有关
投资公司、基金公司等进行座谈。

美国得州高层次人士安徽行考
察团对安徽合肥“侨梦苑”建设给

予高度评价，表示希望能够入驻合
肥“侨梦苑”发展项目，成就创业
梦想。为加强与安徽省的联系，美
国得州安徽同乡会在“侨梦苑”设
立了“美国得州安徽同乡会安徽办
事处”。 （来源：中国侨网）

美得州高层人士考察合肥“侨梦苑”
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我踏上中国之旅的第一步是在20世纪80年代。改革开放短短三
十年，中国的经济已经取得了举世瞩目的巨大成就，一个现代化的中
国已经令全世界震惊，我坚信未来中国定能成为领导世界的超级强
国。

——新加坡昂国集团主席陈精毅

中国不仅仅是一个巨大的市场，更是现代汽车打造全球
竞争力的大基地。我们更看好中国的制造能力。

——韩国现代、起亚汽车集团副会长薛荣兴

华商看中国发展 华商谈经商之道
集团部分业务年成长可以达到十几倍到几十倍。靠什么实现？

靠我们对未来的把握。企业必须洞察到未来5年、10年甚至15年的
市场变化，根据未来变化进行布局。

——澳门太和集团首席执行官郭绍兴

诚信守业包括三方面：其一，对企业利益相关者诚信，遵
守往来约定，不攻心；其二，对企业员工诚信，兑现福利承诺，
不压榨；其三，对消费者诚信，提高产品质量，不欺客。

——泰国泰万盛集团董事长陈汉士
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